

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Agustín Reza** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXIV

NUM. 1.134

Palma de Mallorca 30 de Noviembre 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Inauguración oficial de la Casa del Pueblo

Nos consta que en la última reunión celebrada por los presidentes y Patronato de la Casa del Pueblo se trató de inaugurar oficialmente dicho local por las fiestas de Navidad que se avecinan, pues aunque ya viven en él las Sociedades desde el 30 de Septiembre último pasado, por motivo de las circunstancias políticas de la nación no se hizo en aquella fecha acto alguno para solemnizar el fausto acontecimiento, dejándolo para otro momento en que no hubiera probabilidad de hallar dificultades gubernativas.

Ahora que la situación está más despejada y aunque perdure el estado excepcional del país se cree posible poder conseguir autorización para la citada inauguración. A tal efecto se están haciendo trabajos preparatorios encaminados a festejar como es debido la toma de posesión por la clase trabajadora de su Casa del Pueblo.

A medida que vayamos conociendo el programa de conmemoración lo iremos publicando para conocimiento de los obreros en general y principalmente de las entidades que ya tienen su domicilio en el local, de las que se espera una cooperación entusiasta y decidida.

## Los intelectuales en el Socialismo

El elemento inteligente que ha de contribuir poderosamente a la difusión de la doctrina redentora del Socialismo entre la clase obrera, está representado en gran parte por los hombres que se consagran al trabajo intelectual. La ilusión mentida de que los hombres científicos tienen intereses armónicos con los del capital, no puede durar. En la gran lucha de clases su puesto está en las filas de los trabajadores. La clase capitalista no remunera a los hombres de ciencias con paga, con honores y con posiciones oficiales por amor a la ciencia, muy por encima de sus estrechos cerebros, ni por admiración a las inteligencias privilegiadas. Paga el trabajo intelectual, como todo trabajo, porque sirve a sus depredaciones. La burguesía ha tolerado la investigación libre en las ciencias físico-químicas porque el progreso de estas ciencias era la condición del perfeccionamiento de los medios técnicos, o lo que lo mismo, del auge de su dominación; pero respecto a aquellas otras ciencias no menos positivas que las llamadas naturales, las ciencias sociológicas, la Economía, el Derecho, la Fisiología mental o Psicología, la clase capitalista tiene sus dogmas, tiene su ciencia oficial, ni más ni menos que en los siglos del dogmatismo, y la investigación de la verdad de que puede salir la crítica

y condenación del poder burgués es tan poco libre como ésta puede conseguir que lo sea.

Cierto que las relaciones económicas mantienen y mantendrán siempre al lado de la burguesía elementos científicos serviles; la clase obrera nada puede dárles; la burguesía, al contrario, les paga cuando necesita su trabajo, les da reputación y medios de estudio, cátedras y comisiones y los eleva hasta cimas donde cabe la ilusión de que rigen la sociedad, si bien exige, en cambio, que sirvan sus intereses, que fomenten su obra de explotación, que defiendan sus dogmas conservadores, que no aborden, por lo menos en la investigación científica, ciertas cuestiones peligrosas. Sólo aquellos hombres amantes sinceros de la verdad, animados del espíritu de justicia, podrán despreciar tales trabajos, protestar contra esa esclavitud humillante de la ciencia y, pasándose al campo obrero, desafiar las iras de la clase explotadora.

Dr. Jaime Vera

## El Socialismo en el extranjero

LA CAÍDA DE STRESEMANN

Cualquiera que tenga afición a curiosear la prensa extranjera no puede menos de sentir fuerte inquietud ante los acontecimientos que vertiginosamente van socavando los cimientos de la mayor parte de las naciones de Europa.

La paz que siguió a la gran guerra no fué una paz justa, una paz humana. El gran espíritu de Wilson estuvo completamente alejado de las negociaciones que pusieron fin a la terrible contienda. Y en vez de formularse una paz dictada por la justicia, encaminada a la reconciliación, se dictó una paz inspirada por el odio aún vibrante de la pelea y, una paz así forzosamente había de engendrar continuos disturbios. Repasando la vida política de todas las naciones desde 1918, fecha del armisticio, difícilmente es posible recordar época de agitación parecida. Casi todas las naciones de Europa tienen planteados en estos momentos problemas gravísimos que afectan ya a la raíz de su actual constitución. Inglaterra, con su millón y medio de hombres sin trabajo ha decidido buscar en el sufragio solución a tan pavoroso problema. Francia, ante el fracaso indiscutible del tratado de Versalles y de la política imperialista y reaccionaria del bloque nacional, habrá de orientarse nuevamente hacia el partido radical que tan bellas páginas ha escrito en la historia de la vecina república. Grecia dando saltos en el caos, y pasando de una dictadura militar a otra dictadura. Italia gobernada por un aventuroso político que no ha hecho, hasta ahora, otra obra que destruir la admirable obra realizada por el partido socialista...

El panorama político de Europa no es nada halagüeño. Solamente Rusia, entre los países de irradiación espiritual ha conseguido afianzarse y a pesar del bloque inhumano, a pesar de la campaña de difamación que contra el régimen soviético se ha empleado en todo el mundo, a pesar de los repetidos movimientos contra-revolucionarios que la Entente ha lanzado en contra de ella, el nuevo régimen se mantiene firme y continúa siendo una esperanza para la clase trabajadora.

Pero de momento la situación más crítica es la de Alemania. El fracaso de la política francesa en vez de ella es evidente. Intentar, como ha intentado Francia resarcirse de sus fabulosos gastos de guerra arruinando a Alemania ha sido un gran desacierto y una tremenda injusticia.

El desacierto lo evidencia el balance últimamente presentado por Poincaré a la Cámara y la injusticia la señala el hecho de que la ruina de Alemania afecta a todo el pueblo, especialmente a la clase trabajadora que ninguna responsabilidad le alcanza de la guerra promovida por el gran capitalismo alemán. Y hoy se dá el triste contrasentido de que la clase trabajadora siente ante ella la terrible amenaza del hambre, mientras los grandes industriales han acrecentado sus fortunas, las altas dignidades del ejército pueden intentar, aún, impunemente, levantamientos imperialistas y el Kronprinz, uno de los grandes responsables de la guerra, puede instalarse en su castillo de Silesia, en espera de probables acontecimientos.

Una situación tan grave no es de extrañar que gaste y destroce los hombres mejor preparados para el gobierno de una nación. Es el caso de Stresemann. Recuerdo perfectamente la crónica que le dedicó Álvarez del Vayo, a raíz de la crisis de Cuno. En ella elogiaba grandemente las dotes de gobernante del nuevo Canciller y su enorme habilidad y destreza parlamentaria que le empujaba, habitualmente, a acometer al enemigo para destrozarle antes de que atacara. Si no recuerdo mal afirmaba también del Vayo que la caída de Stresemann agotaría los hombres de la actual situación.

Pero las circunstancias son muchas veces superiores a los hombres y las que han rodeado a Stresemann ha sido de tal magnitud que han empujado su figura. En los tres meses que ha ocupado el poder sus desaciertos han sido tan grandes como su talento indiscutible. Al propio tiempo que se conducía débil y asustadizo ante el movimiento nacionalista de Baviera, lanzaba todas sus fuerzas contra Sajonia y Turingia para destruir los gobiernos obreros que allí se constituyeron para defender a la clase trabajadora de las amenazas fascistas. Él ha sido un débil instrumento de la dictadura militar y apenas si ha hecho algo para defender al proletariado alemán de la rapacidad capitalista franco-alemana.

Al caer, ante una gran derrota parlamentaria, von Steekt dueño verdadero

de la situación, precipita inconscientemente la ruina del régimen burgués con la publicación de unas ordenanzas draconianas, echando fuera de la ley al partido comunista; al partido nacional socialista (tendencia Hitler) y al partido popular alemán de la libertad.

Plantear en el siglo XX el problema de la legalidad de las ideas nos parece monstruoso. Pero parece que la intolerancia política e intolerancia religiosa están a la orden del día.

Renan ha dicho que las persecuciones fortifican lo que intentan destruir y el régimen capitalista de Alemania caerá en breve, no obstante la dictadura que probablemente sucederá a Stresemann, porque las dictaduras contra el espíritu y las ansias de los pueblos no pueden sostenerse.—J.

## Consejo de Guerra contra Ignacio Ferratjans y Jaime García

Con motivo del mitin contra la guerra de Marruecos que a principios de Septiembre último se celebró en el Teatro Balear, en el que tomaron parte socialistas y comunistas, fueron sometidos a proceso militar por sedición Jaime García e Ignacio Ferratjans, pues parece ser que el fiscal apreció, en la reseña que varios periódicos publicaron de sus discursos, materia delictiva.

Según nuestras noticias el sumario está ya terminado y es muy posible que pronto tenga lugar el Consejo de Guerra, cuyo resultado espera con ansia la clase obrera organizada ya que se trata de dos obreros estimados por ella

A pesar de ello, tanto los procesados como la clase trabajadora han de esperar con calma, sin zozobras ni intranquilidades de espíritu, el fallo del Tribunal militar, ya que, aún sin conocer las personas que lo formarán, hay que suponerlas imparciales y dotadas de sentimientos de justicia. Porque lo que hay que desear, y lo que deseamos, solamente es esto, justicia; palabra augusta que está muy lejos de significar pasión, ensañamiento, rigorismo ni siquiera castigo cuando no hay motivos bien demostrados para ello.

Esperemos, pues, confiando en la justicia, el Consejo de Guerra a que pronto serán sometidos Ferratjans y García, de cuya defensa, que ha tomado con mucho interés, está encargado el joven capitán de infantería don Rafael de Lacy Gual.

## La solidaridad humana

¡Cuán áspero el camino del presente...! Va el espíritu humano hora tras hora, Haciendo la jornada abrumadora Que ha de llevarlo al porvenir riante.

Queda poco que andar; siga valiente el alma su labor conquistadora. que ya comienza la rosada aurora a iluminar la sudorosa frente.

Del Polo al Ecuador, en caravana, marchan el humillado y el vencido con justiciera enseña entre sus manos.

¡Ya se hizo adulta la conciencia hu-  
mana,  
y el astro del amor gira, encendido,  
para unir a los hombres como her-  
manos

Rosario Acuña y Villanueva

## AUSENCIA FEMENINA

En toda la actividad y agitación socialista y obrera del local, de la calle y de la plaza el concurso femenino es casi nulo.

Es, quizá, que en esta actividad y agitación educadora que forma la convicción y la voluntad para vencer el mal, ¿la mujer no tiene ningún interés? ¿Ninguna misión que desempeñar? ¿Ninguna fuerza que aportar? ¿Y es inútil su presencia y su concurso? ¿Qué se podrá responder a todo esto que sea serio y razonable?

Sinceramente, es incomprendible esa ausencia femenina. No revela ello solamente indiferencia y desinterés de parte de las mujeres en nuestra obra, sino que revela algo más grave: que los socialistas, no le dan importancia alguna no sólo al concurso y a la presencia femenina en nuestra acción cultural y organizadora, sino que también desconocen la necesidad de que la mujer se eduque, se prepare, se capacite en las modalidades de nuestra obra, en nuestros sentimientos, en nuestras aspiraciones.

Decimos y reconocemos que la mujer es la mitad de la población; y, sin embargo, no hacemos nada útil para que en esa mitad de la población se verifique la misma actividad que en la otra mitad.

Nos quejamos de que la mujer gana un salario ridículo por una jornada de trabajo mucho mayor que la del obrero; nos quejamos de que en la acción obrera la mujer sirva muchas veces para traicionar las huelgas o para amparar la baja de los salarios; nos quejamos de que la mujer sea el mejor vehículo que la Iglesia emplea para llevar a todas partes el virus venenoso de los errores, de los fanatismos y de la esclavitud religiosas; nos quejamos del poco amor de la mujer a perfeccionar su cultura; y si tantas quejas hacemos del retardo con que la mujer avanza en la civilización, ¿qué hacemos los socialistas y los afiliados a las organizaciones de resistencia para que la mujer salga de ese abismo?

¿Qué la mujer no podrá estar dos horas en pie oyendo una conferencia? ¿Que no es propio que la mujer esté en medio de una aglomeración expuesta a accidentes o incidentes?...

Quizá esté en un error; pero estimo que, si por cada 50 socialistas que forman parte de una asamblea, de una conferencia en el local o en la calle, van también 50 mujeres, no sólo duplicamos el auditorio, el número de cerebros que han de recibir los ideales que tanto «de-seamos» esparcir y hacer aceptar; no sólo se consigue mayor concurso y presencia donde «encarnar» los «ideales», los «mé-

todos» de acción, y las «modalidades» de nuestra conducta, que es de suyo interesante y útil, sino que haríamos algo mucho más valioso: dar el ejemplo, y el ejemplo invita, incita, convida, sugiere.

Mientras los socialistas no demos el ejemplo, nadie tendrá interés en que esta obra beneficie a mayor número de personas.

Deducir todas las consecuencias sociales privadas y públicas, benéficas para la expansión de nuestra gran labor, que nos reportaría este «pequeño» esfuerzo de asistir a los actos socialistas acompañados de las mujeres de nuestra familia; deducir esas consecuencias, digo, es comprender lo valioso que nos sería el concurso femenino, que infaliblemente multiplicaría las proyecciones de nuestra acción y de nuestras aspiraciones.

L. E. R.

## La depauperación fisiológica de los mineros

Entre las muchas y acertadísimas medidas de higiene minera que el doctor Sánchez Martín aconseja para garantizar la salud del trabajador minero, juzga de gran utilidad que el obrero haga sus comidas fuera de la mina y antes y después de la jornada de trabajo y al efecto dice:

«Para los braceros del campo, el pastor y labriego que viven a pleno aire libre, que su trabajo es uniforme y habituados a alimentación frugal y sencillamente sana, cualquier régimen de comidas es aceptable, y en todo momento encuentran comedor saneado. Pero en el ambiente con finado de la mina, sucio, húmedo, caliente y privado de luz solar, se corre el riesgo, por falta de aseo, de contaminar los alimentos con materias extrañas, suficientes para pervertir la función digestiva, infecciosas, tóxicas o simplemente repugnantes.

Además—agrega—, la falta de los excitantes naturales, aire puro y fresco y rayos solares, suprimiendo el estímulo orgánico, altera, en más o en menos, los actos digestivos, empezando por la sensación de apetito, que no es lo mismo satisfacer con deleite moderados deseos gástricos que engullir el pasto para conservar energías o aplacar vehemencias de hambre. No es lo mismo comer, lo que supone un principio de buena digestión, que racionarse o devorar, lo que implica función forzada.»

Por lo transcrito se ve con claridad meridiana y harto dolorosa que el minero tiene que desarrollar su trabajo en penosísimas condiciones de salubridad, que unido a la rudeza del trabajo físico, le condena a una vejez prematura, a los cincuenta años es senecto por depauperación fisiológica.

Para evitar, en parte, este martirologio prematuro a que está condenado el minero, los hombres de ciencia (entre los cuales figura en España persona de tan merecida autoridad como el doctor Sánchez Martín) trabajan constantemente por introducir en la mina medidas de higiene; pero tan abnegada, altruista y humana labor no ha merecido de los Gobiernos españoles ninguna clase de atenciones, debiéndose sólo lo hecho a la iniciativa particular de estos hombres de exquisitos sentimientos y que no hacen en su carrera plataforma para satisfacer bajas-pasiones o materiales egoísmos, sino que la practican con verdadero sacerdocio.

Es a estos hombres también a quienes deben consultar los dirigentes del Estado cuando de hacer innovaciones

en el trabajo se trate, pues enten lemos que por muy importante que sea en una nación el factor producción, lo es mucho más el factor hombre, y si el aumento de aquélla ha de ser condenado a éste a una rápida depauperación fisiológica, no sería lógico, ni justo que por satisfacer peticiones patronales, generalmente injustificadas y producto de un desmesurado egoísmo, se contribuya a la degeneración de la raza, como fatal consecuencia a la muerte de la gilia de los huevos de oro.

Mejorar la producción, sí; pero introduciendo para ello en las industrias procedimientos modernos y no pretendiendo que el aumento de rendimiento o efecto útil salga, como hasta aquí, del exclusivo esfuerzo del obrero, haciéndole trabajar extenuadoras e inhumanas jornadas de trabajo.

Somos los socialistas, por principio, enemigos irreconciliables del actual sistema de producción capitalista, porque él permite que los dueños de los instrumentos de trabajo acumulen fabulosas riquezas a costa de lo que llamó Marx trabajo no pagado; pero en esta lucha constante y tenaz contra el régimen capitalista jamás obstruccionamos el normal desarrollo y progreso de las industrias, sino que nuestro mayor deseo es que éstas progresen, ya que el triunfo de nuestras ideas sólo será factible y estable en un estado de exuberancia industrial.

Vamos, sí, en contra de los privilegios de los poseedores de la riqueza; pero no pretendemos la acción suicida de sabotear la producción, y sí, por el contrario, mejorarla y convertirla en patrimonio de la colectividad.

Mas me doy cuenta, ¡ya tardel, do que he emborronado demasiadas cuartillas llamando al sentimiento de los hombres, sin hacerme cargo de que en el régimen capitalista actual es Pitágoras el principal protagonista.

En el próximo artículo prometo discutir con frialdad matemática y procurar demostrar como los mineros, en siete horas de trabajo, no desmerece su rendimiento del que daban cuando trabajaban nueve, a pesar de no haber mejorado las condiciones de higiene y seguridad de las minas.

Ramón G. Peña

Secretario de la Federación de mineros de España

## “Informaciones Sociales”

Hemos recibido ya el primer número de *Informaciones Sociales*, la revista mensual órgano de la Oficina Internacional del Trabajo cuya edición en España se ha acometido bajo la dirección de nuestro compañero y amigo Fabra Ribas.

Merece elogio el esmero tipográfico con que está confeccionada esta revista que ofrece un conjunto de aspecto agradable y atractivo. En cuanto a su texto, merece bien que se le dedique un comentario amplio, que no podemos hacer por falta de espacio. Sin embargo, apuntaremos algunas ideas que nos sugiere la aparición de *Informaciones Sociales*.

Desde luego, tiene gran importancia el hecho de que la Oficina Internacional del Trabajo haya resuelto hacer una edición de su revista dedicada a cuantos en España y en Iberoamérica se preocupan de las cuestiones sociales, difundiendo así el conocimiento de estos problemas en toda su amplitud entre aquellos que sólo conocen el idioma materno, de lo cual resulta un positivo beneficio para la clase trabajadora. Acerca de la importancia que la Oficina Internacional del Trabajo concede a nuestro país y a las Repú-

blicas latinoamericanas, merece una especial atención el prefacio de Albert Thomas que ocupa las primeras páginas de *Informaciones Sociales*.

Esta revista tiene todo el valor de un archivo donde perfectamente clasificados pueden hallarse cada mes los más salientes hechos de la vida social universal bajo los epígrafes de «Vida sindical obrera», «Vida sindical patronal», «La producción y los precios», «Paro forzoso y mano de obra», «Los movimientos migratorios», «Las condiciones del trabajo», «La cooperación», «Legislación internacional del trabajo», etcétera.

Para el militante obrero, socialista o simplemente sindical, *Informaciones Sociales* es de una utilidad incalculable porque gracias a ella podrá conocer cuantos problemas se presentan constantemente en la vida social de cada pueblo, cómo se estudian, como se afrontan y como se resuelven. No sólo podrá conocer los puntos de vista y la actuación de sus compañeros de todo el mundo, sino las opiniones y la actividad de sus adversarios, los patronos.

Todo ello con la honrada imparcialidad de una publicación que no obedece a las sugerencias de un criterio individual, sino que es un elemento de fusión de la cultura social patrocinado por una entidad tan universalmente respetada como es la Oficina Internacional del Trabajo de Ginebra.

Se trata, pues, de una revista que no sólo debe ser conocida por cuantos trabajadores puedan adquirirla, sino que toda organización obrera, política, sindical o cooperativa deben coleccionar para ilustración de sus elementos directivos en particular y de sus afiliados en general.

El precio del ejemplar es de una peseta y el de la suscripción anual doce pesetas. El administrador es Juan Ortiz, Desengaño, 18, Madrid.

## Pensamientos de Renau

Aunque los pensamientos de Ernesto Renau que reproducimos a continuación datan de 1848, no han perdido aún, al menos en España, su carácter de viva actualidad.

\*\*

El estado más peligroso para la humanidad sería aquel en que encontrándose bien la mayoría y no queriendo ser perturbada, mantuviese su reposo a expensas del pensamiento y de una minoría oprimida.

\*\*

Hemos destruido el paraíso y el infierno. No sé si hemos hecho bien o mal. Lo que es seguro es que ya está hecho. Ya no es posible replantar un paraíso ni volver a encender un infierno. Es preciso que no nos detengamos. Es preciso bajar el paraíso aquí abajo, para todos. Pues bien; el paraíso estará aquí abajo cuando todos participarán de la luz, de la perfección y de la belleza y por lo tanto de la felicidad. Bien estaba que el cura, en medio de una asamblea de creyentes, predicara la resignación y la sumisión, porque después de todo, se trataba solamente de sufrir unos cuantos días, pasados los cuales vendría la eternidad en que todos los sufrimientos serían computados como méritos. Pero hemos destruido la influencia del cura y el restablecerla no depende ya de nosotros.

\*\*

La vieja economía política, cuyas pretensiones eran tan altas en 1848, ha naufragado. El Socialismo continúa inquietando al mundo, sin vislumbrar solución clara a ese problema. Bismark que in-

tentó detenerlo, por medio de leyes represivas, se ha equivocado. Lo que parece ya bien probable es que el Socialismo no se acabará. Pero seguramente el Socialismo que triunfará será bien diferente de las utopías de 1848.

\*\*

Lo que dá la fuerza al Socialismo es el corresponder a una tendencia perfectamente legítima del espíritu moderno y en ese sentido, él es un desarrollo natural. Es preciso ser ciego para no ver que la obra comenzada hace cuatrocientos años en el orden literario, científico, político, es la exaltación sucesiva de toda la raza humana; la realización de este grito íntimo de nuestra naturaleza: ¡Más luz! ¡Más luz!

MIRANDO AL MUNDO

La jornada de trabajo en China

Un ejemplo notable de la influencia mundial que la Oficina Internacional del Trabajo tiene, como factor de progreso en la industria y en la vida del trabajo, nos lo da el reglamento de fábricas proclamado últimamente por el ministro chino de Agricultura y Comercio.

Se tenía esperanza que la creación de la Oficina Internacional del Trabajo produciría buenos resultados, especialmente en los países donde las leyes sociales no se habían desarrollado, y la experiencia ha confirmado plenamente esta esperanza. En la India y el Japón primero, y ahora en la China, se han realizado grandes progresos en materia de legislación social.

La Conferencia de Washington, en 1919, creó una Comisión para estudiar la oportunidad de la aplicación de la convención llamada de las ocho horas a algunos países donde especiales circunstancias, como el imperfecto desenvolvimiento de la organización de la fábrica, las condiciones de clima, etc., hacían necesaria la modificación de las reglas generales de la citada convención.

La Comisión hizo varias recomendaciones para China, las que por decreto presidencial han sido promulgadas como reglamento provisional para el régimen de la jornada en las fábricas. Los principales artículos de este reglamento, que han notificados a la Oficina Internacional del Trabajo, son los siguientes:

- 1.º Las horas de trabajo en las fábricas que ocupen más de 100 obreros será limitada a 10 horas por día para los mayores y a ocho para los menores de 17 años.
- 2.º Se dará dos días de descanso a los mayores de 17 años y tres a los menores de esa, así como a las obreras que no pasen de 18 años.
- 3.º Se prohíbe el trabajo de los niños menores de 10 años y de las niñas menores de 12 años.
- 4.º Las obreras tendrán tres semanas de reposo cuando estén embarazadas y otras tres después del parto, abonándoseles una compensación por pérdida de jornales.
- 5.º Prohibición del trabajo nocturno para los jóvenes menores de 17 años y para las obreras menores de 18.
- 6.º Descanso de una hora diaria durante la jornada.
- 7.º Aumento de salario en las horas extraordinarias, y
- 8.º Obligación de los patronos de poner a disposición de las autoridades

administrativas los comprobantes del cumplimiento de las reglas de pensiones, compensaciones, etc., establecidos en China.

El reglamento promulgado no solo se aplica a las fábricas propiedad de los naturales del país, sino también a aquellas otras cuyos propietarios son extranjeros y en las que independientemente del número de personas ocupadas existan condiciones peligrosas para la vida y la salud de los trabajadores.

Este reglamento estará en vigor hasta que el Parlamento apruebe un proyecto de protección a los trabajadores, que actualmente se están discutiendo.

Qué dicen a esto los revolucionarios de nuevo cuño, ¿es o no es conveniente la Oficina Internacional del Trabajo?

(Traducido de Esperanto Triunfonta)

La reorganización

Un amigo, muy apreciado por cierto, me ha insistido varias veces a que yo le explicara mi opinión y ver si lograríamos revivir el espíritu de lucha que hace algún tiempo que yace adormecido.

Y en vista de que ha insistido varias veces para que yo dijera algo, he querido maltrazar unas líneas, esforzar mi cerebro, para complacerle.

Principalmente para la reorganización del movimiento social de nuestro pueblo, a los jóvenes les está reservado el papel de protagonista, no en un sólo factor, sino en todos los factores que abarca el movimiento social.

Creo que si nosotros queremos de veras que el movimiento se vigorice, no podemos prescindir, no podemos alejarnos, de esos tres esenciales factores.

Primero: que todos los que militen o simpaticen con nuestras ideas tienen el deber, si luchan por el interés de su clase, de acudir todos en el factor cooperativo, de consumir todos los artículos que se expenden en la cooperativa obrera, y que todos los que consumen todavía en la tienda del intermediario que sin escrúpulo le roban en el peso, adulteran los artículos, que dejen el intermediario y que vengan a aportar el interés que le hacen, en los fondos de la colectividad.

Por que hay que tener en cuenta que el factor cooperativo es uno de los esenciales para la lucha contra nuestros explotadores, sino alzad la vista sobre las cooperativas de Bilbao y veréis las luchas sostenidas por los sindicatos mineros y que en muy pocas han sido vencidos. ¿Por qué? Por la seguridad en que luchan, por que no temen, por que cuentan con el gran apoyo de sus cooperativas.

En el factor sindical, se precisa a mi entender, para reorganizar nuestras sociedades de resistencia, que todos los que militamos en ellas hagamos un esfuerzo para que no decaiga del todo y los que se dieron de baja por rencores personales u otras causas análogas, que olviden estos rencores, que reingresen y procurar que todos nos disculpemos y hacer que vuelvan las aguas a su respectivo cauce.

Y por último, en el factor político, procurar todos, que prospere y que avance nuestra Juventud y Agrupación ingresando en ellas, y que sepamos cumplir con el sagrado deber de asociado, cotizar con puntualidad, asistir a las reuniones y demás actos que celebre la entidad.

Todo esto a mi entender querido amigo, estamos obligados y es muy fácil de realizar cuando hay algo de voluntad.

Además, leer la prensa obrera, el defensor de nuestros intereses «El So-

cialista» y recoger los consejos que se dan y procurar no alejarnos en lo más mínimo, del sendero que con gran acierto ha seguido hasta hoy el Partido Socialista Obrero Español.

Esta es la contestación a tus insistencias, para que yo hiciera algo y desearía que quedases complacido, además desearía yo igual que tú, de que no en lejanos días pudiésemos ver la «Recompensa del Trabajo». «La Juventud Socialista» y nuestra gran Cooperativa «La Nueva Vida», florecientes, sólidas y vigorosas, como lo fueron otros tiempos.

Juan Oliver

Lluchmayor, 26-11-23.

De los pueblos

ESPORLAS

Otra vez señor Comas manifiestas tu libertad y democracia.

Quien creía que don Bartolomé Comas, era una mariposa, iba muy equivocado, sus obras aclaran sus palabras, por eso salimos en su defensa, nuestro espíritu justiciero nos obliga a ello.

Este amigo y excompañero de Federación y actual concejal de real orden (que honra para la familia), está realizando una labor tan continua y fiscalizadora en el Municipio que, de perdurar en ella va en muy breve plazo a adquirir la aprobación unánime del pueblo.

¿Qué contraste para quienes lo tildaban de mariposa?

Con más elegancia que Gallito tomó asiento en la Consistorial, vamos dijimos todos, que bien se planta el bravo, hay de quienes han delinquido o estos señores defraudadores de arcas municipales, hay de quienes autorizaron la criminal instalación eléctrica en la casa Verdagner, unos por ladrones y otros por cómplices, todos a la cárcel, todos hasta el

Una vez en marcha, estando el pueblo expuesto a una enfermedad epidémica, a causa de la inmundicia que don Juan Terrasa, continúa mandándonos (por algo nosotros somos nosotros) brilló por su mutismo, eso como son atribuciones del inspector de Sanidad y los agradecimientos por su parte son tan hondos y extensos con el mismo que no pudo salir en defensa de la salud del vecindario, seguramente se acordó del gran favor prestado por el mismo Terrasa al señor Calafell en su histórico nombramiento de médico titular, quien tiene el civismo de ponerles en pugna, eso, son saltos a la luna y como el señor Comas, es muy práctico en cuestiones municipales, debió pensar, ¿cuándo y en donde un empleado municipal estando agradecidísimo ha ido a fiscalizar las disposiciones y caprichos del máximo cacique?

En cuanto a su intervención segunda, haremos un pequeño comentario para así enaltecer su ya muy enaltecida conducta.

Es el caso, que la Priora del convento de esta de Esporlas, puse en conocimiento del Alcalde que debido al cambio de cementerio se hallaban sin tumba y al mismo tiempo, le suplicaban les construyeran una para ellas, como el señor Comas se mostró conforme en ello, vamos a preguntarle respetando el humanitario trabajo de estas mujeres en ciertos casos.

¿Y estos pobrecitos hermanos de pueblo, que en vida tienen que traspasar sus pocos y deteriorados muebles, año tras año, no tienen más necesidad y derecho

a cobijarse a casa propia, que esas hermanas de la caridad después de muertas? O dar el pecho o la casa.

Un exsacristán

A los obreros fabriles

Los esporlerenses estamos en paz, pero ya cansados de esta paz, y ávidos de lucha para alcanzar mejoras que justamente nos pertenecen.

Aunque diga esporlerenses, en términos generales, me refiero únicamente a los obreros del arte fabril, que lo componen, por lo menos, unas 500 personas y el ansia de este personal poco exigente, es por la jornada legal de ocho horas, puesto que está establecida oficialmente. Pues a nosotros, contra lo que está ordenado por el Gobierno, nos obligan a trabajar 57 horas por semana, y con mucha puntualidad, porque--nos dicen-- el tiempo es oro, sin hacer caso del tiempo que a nosotros nos roban. Sería bueno que siendo lo que pedimos de justicia, las autoridades competentes giraran una visita de inspección y así se persuadiría de estas cosas y muchas más.

Hav que ser más justos y liberales señores patronos, hay que dejar pasar los tiempos nuevos, que los obreros mallorquines, empiezan a comprender que no son simplemente una máquina, son personas dignas de todo respeto y merecedoras de mejor trato y sueldo, como lo tienen ya conquistado los trabajadores de varias capitales de España. ¿Y por qué, si somos españoles, no nos han de regir a todos por igual las disposiciones del Gobierno Central? Es de justicia que así sea.

La disposición que fija la jornada de 8 horas es bien terminante, como lo son las demás leyes de protección a los trabajadores, y, sin embargo, pocas se cumplen; y es que no hay que confiarlo todo a las autoridades y menos a los patronos que se lucran de nuestro sudor; es preciso que una potente organización, se encargue de hacer cumplir las leyes que nos protegen. Como no sea así, es como: «Machacar en hierro frío.»

Bien sé que a nosotros nos falta capacidad e instrucción, pues a la edad de 10 años, ya nos mandan al trabajo quitándonos nuestras mismas necesidades, el tiempo precioso de la juventud para trabajar por nuestro mejoramiento. Vamos al trabajo sin antes haber visto una escuela, aprovechándose los burgueses, de nuestra ignorancia.

Se impone una fuerte organización compañeros, es preciso que todos ingresemos a reforzar la unión, que esta es fuerza de la que ya hemos tocado palpables beneficios: Las mejoras que tenemos las debemos a la Federación.

\*\*

¿Qué hará el Gobernador ante este delito?

D. Juan Terrasa, mayordomo de la fábrica Verdagner, cacique máximo de esta localidad, siguiendo sus fechorías en prevención de una inspección, ha hecho firmar un documento a varios encargados de la misma en el cual consta la conformidad de los obreros en la jornada de nueve horas y media lo cual no es verdad, prueba de ello, una denuncia que dichos obreros han mandado al señor Gobernador denunciándole el delito y al mismo tiempo suplicando la jornada legal.

Un jornalero

Esporlas 26 Noviembre, 1923.

## MARRATXI

Estimados lectores: En el campo de las ideas soy un joven ignorante, pero si siento en mi mente un espíritu vibrante y audaz hacia todo serviente. En mi pueblo natal, Marratxi; hace una infinidad de años que estábamos contemplando un local federal compuesto de varias sociedades obreras en donde se elevaban unos límites de ideales cordiales y fraternos para con sus semejantes. Pues bien, hemos llegado en la época actual y ambas sociedades se rompieron, todo se perdió, incluso un tintero grande que había en que se estampaban las siguientes letras: Centro de Sociedades Obreras, todo como antedicho se está perdido, como rebaño que en grandes besques pierde a su pastor. Salvo la Cooperativa y la pequeña unión de unos cuantos zapateros que supieron mantenerse en sus puestos y a la vista de la jente han demostrado su energía y valor hacia el ideal societario, pero si, en general el pueblo ha muerto y se halla sepultado en los más profundos abismos, después de tantos años de propaganda, ha habido hombres que con toda su moral y benevolencia se extraviaron el cerebro para darnos cultura y enseñarnos a defender nuestros propios intereses ante nuestro vil explotador, pero no obstante, yo estoy seguro y persuadido que a cualquier ser humano, o mejor dicho, a cualquier marratxiense, si por curiosidad le preguntais si le gustaría reunir mejores condiciones y tener más lugar para descansar de sus rudos trabajos interminables durante la transitoria de la vida que le debe ser más libre, el contestará sí, jamás esclavo. Pues imbécil por qué no acudes, por qué no cumples tu obligación como proletario y por qué no enseñáis a vuestros hijos a unirse a sus semejantes, a sus hermanos que les aguardan muy placenteros en su respectivo local para enlazar cordialmente sus energías y enseñarse a ser hombres útiles para el próspero de la Humanidad.

Pues sí, compañeros de labor, todos estamos completamente seguros de que la única defensa de nuestra fuerza-motriz es la unión, por qué consentir que en nuestro local denominado «Es Villaneta», en uno de sus rincones solitarios se pudran aquellos pendones enrojecidos que debían ser nuestro orgullo, símbolo del proletariado mundial; si, juventud de ambos sexos, acudid y sacudid cuidadosamente nuestros hermosos estandartes para sacarlos a relucir un día, cuyo día será cuando sepamos juntos defender nuestros propios derechos de compañerismo, no solamente apelo a la clase masculina, pues no, principalmente a la femenina por ser ella la que sufre los dolores maternales y debe ser las madres principalmente las que deben dar paso abierto a sus respectivos hijos para el porvenir de la humanidad.

Pues sí, vosotras que tanto habeis padecido y vais padeciendo ha través de la vida continuais educando a vuestros hijos por el mismo sendero obscuro e ignorante y los educáis en estos templos anti-higiénicos.

Sed fuertes, vigorosos y audaces, andad marcialmente hacia el hogar de todos y entonaremos juntos infinidad de himnos de redención.

Os saluda cordial y fraternalmente.

Samot Ayom

Marratxi, Noviembre, 1923.

## XXXV Congreso de las Trade Unions británicas

Acaba de celebrarse en Plymouth el XXXV Congreso de las Trade Unions británicas, al que han concurrido 702 delegados, representando 4.339.268 asociados.

No obstante ser muy importante el número de afiliados, ha sufrido un descenso de 758.040 a causa de la constante depresión económica y el paro que de ella resulta. Los grupos de industrias en los cuales ha sido más sensible el descenso de afiliados son los de metalurgia, fundición e industria de carrocería, con 142.380; industria del algodón, con 127.413, y el de empleados no especializados con 205.247.

Refiriéndose a la disminución del número de afiliados, J. B. Williams, presidente del Congreso, dijo que no había motivos para ser pesimistas, pues si bien es cierto que se ha registrado un descenso en el número de federados, no es menos cierto que en 1913 acudieron al Congreso 560 delegados, que representaban individuos 2.232.446, y en el Congreso actual reúne 702 delegados, que representan a 4.339.268 asociados.

El camarada Fimmen, representante de la Federación Sindical Internacional, pronunció un interesante discurso, poniendo de manifiesto las dificultades con que lucha la organización en los Balcanes, Grecia, Rumania, Servia, Yugoslavia, donde el movimiento sindical está casi aniquilado; en Hungría, donde nuestros compañeros carecen hasta del derecho de palabra, en Italia, donde la Confederación General del Trabajo ha quedado muy reducida; en Francia, cuyo movimiento sindical está dividido en fracciones, que luchan entre sí más que contra el capital, y en Alemania, cuyo proletariado sufre grandes necesidades.

El Congreso se ocupó después de cuestiones de organización, del paro, de la jornada de trabajo, del trabajo nocturno en las panaderías, del sistema de los dos equipos en la dependencia mercantil; de cuestiones marítimas y otros asuntos no menos interesantes, tomando acerca de todos ellos muy importantes resoluciones.

## Casa del Pueblo

EL TRABAJO, Sociedad de obreros albañiles y similares de Palma y sus contornos :

Esta Sociedad convoca a todos los albañiles socios y no socios a la próxima Junta General extraordinaria, que se celebrará el lunes día 3 de Diciembre, a las 5 y media de la tarde, en su local social: calle de la Reina María Cristina, (Casa del Pueblo), Ensanche, para tratar y en su caso resolver las bases presentadas por la Patronal que a continuación se detallan:

1.º Lectura y aprobación de la acta anterior.

2.º Durante 8 meses del año regirá la semana inglesa, o sea que el sábado a las 12:30 cesará el trabajo y los meses restantes el horario que se expresa.

3.º Del 15 de Octubre al 15 de Febrero; mañana de 7 a 11 y media y tarde de 1 a 4 y media.

4.º Semana inglesa: mañana de 7 a 11 y media y tarde de 1 a 5 y sábados hasta las 12 y media.

5.º Las semanas que haya día festivo, se terminará a la 1 de la tarde.

6.º Tratar y en su caso resolver si se deben aceptar o modificar las bases más arriba indicadas.

Palma 29 de Noviembre de 1923.— Por A. del C.—El Secretario, Antonio Bisbal

NOTA.—Se suplica la asistencia de todos los albañiles dado la importancia de los asuntos a tratar. Se advierte a los asistentes que si durante la reunión se pasara algún punto a votación esta será secreta.

En la Junta provincial de Subsistencias se ha concedido la representación obrera a uno de los más distinguidos voceros del comunismo de Vizcaya.

¿A quién representa ese ciudadano? ¿Cómo se compaginan las 21 condiciones de Moscú y «la colaboración» de un organismo tan reformista como es la Junta de Subsistencias?

¿Es que se ha echado el ojo a la caja?

Cuidado, mucho cuidado, no sea que luego le pase a la Junta lo que a los mineros: que no tenga quien rinda cuentas...

## "Informaciones Sociales"

Acaba de publicarse el primer número de la revista mensual *Informaciones Sociales*, órgano de la Oficina Internacional del Trabajo, de Ginebra.

Contiene un prefacio de Albert Thomas, director de la Oficina, en el que habla del papel que España y los países hispano americanos están llamados a desempeñar en aquel organismo internacional.

Inserta también informaciones interesantes sobre la vida sindical y obrera, las condiciones de trabajo, los movi-

mientos migratorios, la cooperación y una reseña muy sugestiva respecto las oscilaciones de los precios y el coste de la vida.

Leyendo *Informaciones Sociales* se puede estar al corriente de los diversos aspectos de la cuestión social en los diversos países del mundo.

Número suelto, una peseta; suscripción anual, 12 pesetas.—Librería Pedagógica.—Desengaño, 18, Madrid.

## Largo Caballero, a Méjico

En enero saldrá para Méjico la Comisión de la Sindical Internacional de Amsterdam, en la que irán Jouhauz, Mertens, Thomas y Largo Caballero, más dos representantes de los Secretariados, éstos costeados por cuenta de sus organizaciones.

De este viaje se esperan grandes crecimientos para la fuerza de la Sindical Internacional.

## Nuevo ingreso en la Internacional Sindical

Los trabajadores del puerto de Rumania :

En el Congreso nacional que acaba de celebrar la Unión de los Trabajadores y carreros de los puertos de Rumania se ha acordado por unanimidad ingresar en la Federación Internacional de Transportes, y, por tanto, en la Federación Sindical Internacional.

Están afiliados a dicha Unión 3.744 obreros de los puertos y docks y 1.774 carreros. En total, 5.518 afiliados.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

**AVISO:** Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA  
No equivocarse: Esquina Platería

## IFUTBOLISTASI

No comprar sin antes visitar La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases.—Rodillas—Tobilleras—Defensas—Guantes—Muñequeras—Bombas—Agujas—Tirillas—Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA